

# おちやまと

大倭出版局・大倭紫陽花邑

平成28(2016)年  
9月号

通巻 553 号

毎月23日発行

(題字 矢追日聖)

★発行日 平成28年9月23日  
★発行所 大倭出版局  
〒631-0042 奈良市大倭町1の12  
☎(0742)44-0015  
★印刷大倭印刷  
★定価 1部 250円  
年間購読料3,000円(送料共)  
★郵便振替 01050-6-67002  
大倭出版局  
URL <http://www.ohyamato.jp>



平成26年12月17日寒風の中、春日若宮おん祭お渡り式の行列で、馬上の矢追盛賢さん（奈良商工会議所副会頭として）

再録 昭和41(1966)年9月23日発行『すさのお』第9号より

## 瑞光庵解体の日～紫陽花邑のシンボル～

法主 矢追日聖（満54歳）

昭和二十四年の夏、大倭大本宮の要の位置に、吹けば飛ぶような庵が建ちました。松の丸太で掘立柱四坪、杉皮葺き、入口は蝶番でつけたバツタラ戸、これが私の住居であり大倭の大黒柱でもあつたわけです。床の上に畳があり、天井はないが、壁がついている。しかもそれは片壁だけ、二方の窓は釘付けの硝子障子、これでも焼けた住居にくらぶれば御殿のようであったのです。

人間の喜びといふものは、どんな所にでも転がっているものと、つくづく思いました。ランプの山小屋で原始生活ながらの暮らしでしたが、生まれて初めて知った一間の暮らしの便利さ、書斎兼応接間、茶の間兼台所、寝室兼居間という風に、なまくら者にはもつてこいです。

法主寸言  
私は「靈界人と共に生活し、先祖に順応する」とよくいますが、あなたはこれをどのように、心にうけとめているでしょうか。  
もう一度、考えてみてください。

風流小屋



瑞光庵(手前)・瑞光院(奥)

夫、枕を高くして眠ると喜んだものです。

窓から入る月の光や、寝ながらにして眺める星空、墨絵のように浮かぶ松の梢、屋外にいるような感じです。その代わり吹雪の夜などは顔の上に雪花が落ちてきます。隙間だらけの小屋ですからね。朝日が山際に出てくるともう眠るわけにはゆきません。顔の上にカンカンと照りつけてくれます。夏の夕立は殊のほか忙しい。乾物のようく巻き上がる杉皮に、急に大量な雨がかかるので、部屋中あちこち移動性の雨漏りが始まる。鍋、皿、茶碗、あるだけの容器を受けて走り廻る。そのリズムに乗った各種各様の音にも何とも言えない楽しさがあります。これはよいのですが、蚊帳を吊つていい気眼ついている時に襲つてくる深夜の夕立にはまいつてしまいます。昭和三十六年頃だったと思いますが、雨漏りがあまりにもひどくなつて

保存要望の声を聞きつつ

大倭の歴史を知るのにも、また多くの人々の懐かしい思いを秘めた建物もあるから、何とかして保存してほしいという声もかなりあったのですが、とうとう昭和四十一年九月十八日の正午頃、その姿は永久に地上から消え去つた。それは大倭の若者の手によって静かに秩序を追つて解体していくのです。

朝七時、教長家麻呂が連絡にきた。下りてゆくと既に畠は持ち出され床板をはがしていた。一本の柱、一枚の板、そうしたものからにじみでる当初の経済事情がヒシヒシと浮かんでくる。刻一刻、若者のたくましい腕は家の形を容赦なく変えてゆく。

## 労苦をねぎらう

あそこをもう少しいたわってとか、油で磨いた  
ような入囗の柱、あれもこれもと思い出しもつて  
見守る間も与えられずに手際よく整理されてゆく  
のです。消え去る瞬間の、楽しいのやら淋しいの  
やら感慨無量というのはこうした気持ちを言うの  
でしょうか。

淋しかつたのはたしかです。山の中を駆け廻り手頃な太さで真直な若松を探して、一本一本に何

面影をじぐめて

現在（瑞光院）の私の寝室にあてている部屋は、天井はなく、タル木の上に杉皮を張り、旧庵の面影をどどめているのです。

家には生命があり、その気の働きもあります。その家と、其処に住む人との気の交流もあるのです。家に対しては、生きている人にに対するようないやりの心があつてよいと思うのです。

十七年の歳月は、子供達を成長させました。そ

その汚れを洗い拭いたい気持ちで一杯でした。  
製材所に捨ててあるようなコバを板にひき、屋根の下地に張った時のヤリクリ世帯はもう再びやつてはこない。わびしいことです。組み立てられているこの庵のすべてのものが、十七年の風雪を誰にでも話しかけてきたのですが、その話を聞き取れる人が大倭に何人あつたでしょうか。

れは今の時代に生きる若者としてであります。彼等は何の惜しげもなく、楽しげに短時間で解体し整理し終わつたのです。ここに大倭の新しいエネルギーを見るることができます。「こぼつ（毀）みたいな言葉を使うな」とどくなつてゐた今井（富蔵）苑長の声や、駄々と庵の中を掃除している（青山）日元の姿は特に印象的で、新旧明暗の一齣でした。過去に囚われず、来るべき大倭の重責を背負つて立つ若人の明かるい笑顔を眺めては、何か知ら温かいものが湧いてくる思いでした。

(昭和四十一年九月二十一日、日聖記)

# 矢追盛賢さん追悼特集

大倭一門入門順  
大倭殖産入社順

## 胸がいっぱいになる

教長 矢追家麻呂

去る七月十五日、大倭神宮の月次祭で参拝していると、目の前にこちらをじっと見つめている盛賢の顔がぱッと浮かんできた。今でも盛賢のことを考えると、さまざまな思い出が蘇ってきて胸がいっぱいになる。

彼の子供時代には、自分とは大分年が離れているので一緒に遊んだりした記憶はないが、猫のヒゲを剃ったりするなどの悪さをしていたのは覚えている。花をちぎったりするいたずらを注意しても、なかなか止めようとしている頑固さもあつたが、今ではなつかしい思い出だ。

生駒高校の野球部ではピッチャーとして活躍し、後にはじめたゴルフでも才能を發揮したといふように運動が得意だった。マージャンの腕も大きなものだつたらしい。

大倭殖産の社長になつてからは、紫陽花園の中の大倭会館の建て替えや福祉施設の整備など、何くれとなく相談相手になつてくれて、とても頼りがいのある存在だった。彼は平城京ロータリークラブ、自分は奈良大宮ロータリークラブと所属のクラブは違つていたものの、奈良県下のロータリークラブの行事には共に参加することが多かつた。ゴルフも二ヶ月に一度は一緒にプレイを楽しみ親交を深めていた。太っ腹で愚痴を言わぬいい男だった。大倭にとつても自分にとつても本当にかけがいのない存在だった。

盛賢の帰幽後、懇願されて彼の後任の大倭殖産

社長に就任して、慣れない建築の業務内容を把握するのに苦労している。

大倭殖産は家族的で室内工業的な温かい雰囲気のある会社だが、これも盛賢前社長の人徳によるものだろう。彼は細かいことはあまり言わず、大きな方向性をしっかりと部下に植えつけてきたようだ。

法主さんが示した神ながらの宗教への信仰心は厚く、自身の運命をしつかりと見つめながら帰幽していくたと感じている。靈界から大倭のこれからを見守つてくれているに違いない。

## 大倭精神が生きている

中島 健

彼との思い出の第一は、彼が赤ちゃんの時、背負つて子守をしたが、大きな体をしていて背中で体をそりくりだして難儀したことが忘れられない。ヤンチャなことでは、彼の口から聞いたことだが、高校生の時、通学途中で噴水のある所に鯉が泳いでいたので、山葵の丸めたものを放り込むとパクと飲み込み、突然水面に大きく飛び上がつてきたと面白そうにしゃべっていた。

大学に進学した時は、毎月の決まつた仕送りしかしてやれなかつた時代だった。学生時代の話を聞くと、仕送りは四、五日で消えていたと言つていた。後はマージャン屋のマスターが面倒見ててくれたと、後に仕事をするようになつてから聞いた事がある。

大倭殖産の営業に関わるようになつて柴地社長の裏方を、目立つことなくよく支えてくれていた。

先代柴地社長の突然の逝去で社長に就任することになった。その時一緒に仕事仲間だった設計担当の岡田君が私に、「彼は立派な大将になる」と語ついたことを今でも思い出す。

バブル崩壊後のむつかしい時代に引き受けた指揮官だつたが見事に切り抜けた。彼の亡き後、社員全体がそれぞれ自分の持ち場を黙々と支えている姿を見ると、盛賢社長の社員教育が生きていることに、さすが大倭精神が生きていることにうれしく思う。

## 子供の時からの相棒

吉澤 光夫

「もりかつちゃん」との出会いは昭和三十三年三月に大倭に来た時です。かれこれ五十七～八年になりますが、小さい頃に一緒に遊んだのは三～四年ぐらいの間ですかな。

学校に行くときはみんな揃つて並んでいきます。冬の寒い日は山の中の池に厚い氷が張つてすごく寒かつたのを思い出します。夏は二人でよその畠に行つてスイカに穴を開けて麦わらストローで中身を吸つた記憶があります。

学校から帰ると山に新拾いに行きますが、遊びたい盛りで薪を拾わずに山の中を駆け回つていました。その時にもりかつちゃんが木の上から飛び降り、筐の切り株を踏み抜いて足に刺さつてケガをしたことがあります。筐の切れ端が足の中に残つて取るのが大変で、急いで法主さんのところへ連れて行きました。中々取れませんでしたが、あんまり痛がりもせずに泣きもせず辛抱して治療をしてもらつていたのを覚えてます。

その他色々な事をしてきましたが、余りにも年数がたつたのでこの程度しか思い出すこと

が出来ません。

大人になつてからは、よく麻雀をしました。我原さん宅や、我家での麻雀は夜遅くまでワイワイガヤガヤと楽しく遊んでいました。体格もよく健康には自信がありそうな人が病に負けて、私より先に天国に行くなんて信じられません。ご冥福をお祈り申し上げます。

奈母太加天腹

## 盛賢さんと言えば

杉本 順一

私が大学四回生になつて大倭一門のメンバーになるのを許された頃でした。盛賢さんは中学生でした。偶然彼と旧拝殿の入り口で出会いました。忘れもしません、突然彼は「ポンちゃん、勉強が面白いか?」と正面から聞いてきました。私は「うーん」と言いながらしばらく考えて、「そやなあ……、本を読むのは好きやけどなあ」とこたえました。これがはじめて盛かつちゃんと対話した思い出です。

私と同期入門で、大倭殖産の社長だった柴地則之さんが急逝し、盛賢さんが社長になつてくれました。毎年お正月には拝殿において大倭事業関係の事始めの会があります。その席で話してくれる盛賢さんの挨拶は現実社会を読み、時流に沿つた内容の話が中心でした。ああ、盛かつちゃんも、すっかり本が好きになつたなあと感じていました。

今はありましたが、大倭印刷の工場二階が独身寮でした。独身時代の盛賢さんも結婚するまでそこになりました。私の仕事場は大倭印刷向かいの旧教務所でした。

時々朝から大倭殖産の事務所から電話がありました。かけてくるのは決まつて吉澤秀子女史です。「ポンちゃん、お願ひします」「よつしゃ」。これらいでまた元気に会社へ帰つてくると思つていました。

だけです。すぐに印刷の階段を駆け上がります。私が盛かつちゃんの目覚まし時計でした。  
結婚後の彼が定刻前にバスを降りて会社に向かう姿は、立派なサラリーマン社長でした。  
もう少し現界で共に呂の「何か」をしたかったね。

## まさかこんなに早くとは

市川 英次

矢追社長が亡くなられてから2カ月余りが過ぎましたが、今でも会社に来ているのではと思うことが時折あります。

私が社長と初めて会ったのは、昭和53年の夏であります。大倭殖産株式会社に入社した第一日目でした。その時は、とにかくガタイがよく、当時はパンチパームであり、あの顔でしたのでコワモテなお兄さんがいる、というのが第一印象でした。又、昭和24年生まれと聞き、同い年ではないかなおさら驚いたことを今でも覚えています。

それからの38年間、社長と共に歩んできました  
が、会社発展の為にトップリーダーとして常に前向きな姿勢と計画性、各方面への積極的な行動力を發揮して今の殖産を築き上げてくれました。  
仕事大好きな社長であります。他にもゴルフ大好き、夜の新大宮も大好きということも思い出します。特にゴルフの腕前はシングルプレーでありまして、コンペなどでは常に本命であり、その結果も優勝ということが多かつたように思ひ出します。私などは下手の横好きであつたので社長と同じ組でプレーすることはあまりなかつたんですが羨望の眼差しでいつも見っていました。

當時の7月に入院すると聞いた時は、1ヵ月くらいでまた元気に会社へ帰つくると思つていて、

した。その後、入院生活が長引き、社長と直接に話をする機会がなく心配していたんですが、社長が亡くなる一週間ぐらい前に会社に来た時は、当時の山田専務より「社長が来ているから会つたらどうや」と言われ、約1年ぶりに少しだけ話をすることができ、お互い病気の話などしたことをありがとうございました。

## 仕事も遊びも

遠藤 俊介

私が大倭殖産に入社したのは昭和54年4月の事でした、もりかつちゃん（ここだけこう呼ばせていただきます）は当時29歳、以来37年同じ会社で過ごしました。仕事では部署も違つていて私は現場、彼は本社で営業と、日頃あまり会う機会もなく、最初の頃の接点は大倭の草野球チームでの試合でした。チームのエースであつたもりかつちゃん。その大きな体には似合わず軟投派でした。

当時はゴルフもしていなくて、スポーツはもっぱら野球だつたのではないでしょうが。ゴルフは彼がいつごろやり始めたのかは知りませんでしたがコンペなどで一緒にプレーすると、若い頃はミスショットするとブツツ言つたり負けず嫌いなんだなあと感じたものでした。

▲旧事務所にて  
大倭殖産入社



▲昭和38年10月29日  
中学生の盛賢さん  
(中央)

▲昭和40年代後半、  
直会演芸会で大喜  
利。左端。右から  
2人目が柴地則之



▲左端 年月日不詳  
▲大倭工ラーズ (右端)  
昭和54年2月25日



あと麻雀が好きで結構卓を囲みました。こちらはなかなか上手で私が負ける事が多かったです。うに覚えてます。四暗刻の単騎待ちに振り込んだのは人生一度だけ。貴重な体験をさせてもらいましたが今ではその仕返しをする事もできなくなりました。

入社して数年し、私もぼちぼち仕事を覚え、役所のプレハブ工事やビルの新築工事など、営業と工事の立場で共に仕事をするようになりました。が、突然の柴地社長逝去により彼は社長の重責を背負う事になりました。最初は不慣れな社長業にもがいでいる風にも見え、また営業時代より格段に社員に気を配るようになりました。

入社当時はほとんど飲めなかつた酒も社長になつてからは格段の進歩?で私と同様、蟠蛇と化していきました。晩年は、付き合いのある人とのコミュニケーションをとる場として酒の会も必要だけ飲めない人が多いから、お前が努めてそういう場を務めなさいと、社長室で教えてもらった事を思い出します。

37年も同じ会社で働き、兄貴のような感じでしたので早い旅立ち寂しさを感じますが、今頃違う世界でも元気にしている事と思います。長い間お世話になりました。ありがとうございました。ありがとうございました。

## 思い出すチームプレー

相本 忠秀

合掌

土屋田美子

## いつも冗談を言ってくれた

昭和60年に殖産に入社した時、盛賢社長は確かに営業部の部長をされていたと思います。第一印象は、「大きな人」、「飘々とした人」という感じでした。新人の時に電話の取り継ぎで失敗した時に冗談を言って受け流して下さったことを覚えていきます。

時間をかけてお話ををする機会はあまりありませんでしたが、昔は電車で出かけられるときに学園前まで何度も送り迎えをしたことがあり、その時はご自身の話をいろいろ話してくださいました。ヘビースモーカーだった社長が昨年の春頃に、「部屋の灰皿を処分してくれるか」と言われた時に、かなり体調が悪いんだなあと感じました。そして昨年の7月1日の全体会議ではだいぶしん

昭和54年8月、大倭殖産株式会社に入社させていただきました。当時は官庁物件が多く、厚生労働省奈良県の営業は斎藤氏が担当、奈良市は矢追前社長が担当されていました。

入社後3年目頃に奈良市の富雄南公民館を担当

どうにお話をされていました。一番後ろに座っていた私は思わず涙がでてしまいました。

それから1年足らずで社長は逝つてしまわれました。入院されてからも何度も会社に顔を出されましたが。なられたように思えて安心したりもしていました。

最後にお話したのは5月末か6月の初めごろでした。「熱いお茶くれるか」と言われて、私が社長室を出る間際にいつもの様に何か冗談を言わされました。

社長も私も誕生日が8月なので、毎年8月が近付くと「お互いまた年取るなあ」とおっしゃっていました。今年から社長のお誕生日は「山の日」という祝日になりました。

社長、長い間お疲れ様でした。ゆっくり休んでいただいて、いつまでも私たちを見守つて下さい。

合掌

## 実の兄以上の存在

竹内 靖

私と盛賢社長とは、私が入社した平成元年に社長になられてからのお付き合いです。私が27年間お仕えしてきた社長との思い出は表には出さない優しさを感じたことです。

それは平成15年の12月末の慌ただしい中、私が脳梗塞で大倭病院に入院した初日、病院が消灯した10時頃だったと思いますが、何かの会合の後忙しい中お見舞いに来て頂き、"あとのことは心配せんとゆっくり休め"と言って頂き、申し訳ない気持ちから解放され、ほっとした気持ちになりましたことを思い出します。

また普段、車で一緒に走る折などに盛賢社長の

子供時代の悪がきだつたころの思い出話をされると、時には実際に楽しそうで、私もそんな話を聞くのが好きで、私も兄がいますが、実の兄以上の温かみを感じた事を覚えています。

矢追社長の、この闘病生活の1年間は、会社にとつては本当にあつという間に過ぎてしまったと感じがします。私も月に2度ほど会社を代表して連絡、状況報告に入院先の県立医大病院に行つていましたが、亡くなる2週間前の本当に辛そうにされている時にも、今後の予定を小まめにスケジュール表に書き込む作業をされている姿は凜として、最後まで社長業を全うしなければならぬという「凄み」を感じ、改めて敬服しました。

本当に社長お疲れ様でした。最後にこの27年間、会社の良かつた時も、苦しかった時も盛賢社長と一緒に仕事をさせて頂き、色々教えて頂いたことは私にとって人生の宝物だと思います。

これから会社の行く末を温かく見守つて下さい。

合掌

## 出会いに感謝

山田 繁

矢追社長に初めて出会ったのは、私が富雄の土木建築会社に勤務していた時でした。私が30歳の頃、奈良市の入札で名刺を交換させていただいたのが、最初であったと記憶しています。

その後、私は不動産会社に転職、自社ビルの建設にあたり、どこに施工を依頼するか迷った時、スーと浮かんできたのが、まさしく、社長のお顔でした。立派なビルを建てていただき、バブル期には大いに儲けさせていただきました。

然しながら、何事もいい時期は短く、バブル崩壊後は転職を余儀なくされ、ハローワークに行く

と、偶然にも殖産の求人が目に留まりました。すぐ電話をいれると、「面接にきいや」と言つてください、その場で入社が決まりました。平成5年8月2日、本厄の真只中のことです。

あれから23年。月日の経つのは早く、私も65歳になりました。私にとって社長は、2歳年上の兄貴というより親分のような風格をもつたとても大きな存在でした。他人の力を当てにせず、持ち前の強い精神力で乗り切つていく自信家、負けず嫌いで向上心が旺盛、面倒見がよくいつも中心的な存在。そんな大きな社長の懷の中で、私は、自由に安心して思うように仕事をさせていただきました。

仕事について、社長から指示や苦言を受けたことは、ほとんどありませんでしたが、逆にそれが私にとって無言のプレッシャーとなり、今日の私を作り上げていただいたのではないかと、とても感謝しております。

大倭に導かれたような不思議な出会い、ご縁をいただいて大倭で育ててもらつた私、これから私なりに少しでも恩返しが出来ればと思つております。

盛賢社長、本当にお疲れ様でした。

合掌

## こぼれすみ

ある年の大倭神宮年末大掃除の場面。

岸野春子

山崎波留茂「もうサボつてばっかり! 見てみい、中西(正和・大倭会長)さんや野(保夫・大倭会会計)さんがあんなに頑張つてほんのに!」

盛賢「あんな人、死なはつたらすんがな」

春子「そやなあ。ダンちゃん(大倭殖産・柴地社長)が死んだら社長を継いだもんな」

盛賢「そや、抑さえのエースや」

ああ、それなのに……。

# 寸草

第121回

中西 聖祥さん



## 目前の一歩

「僕すうまいおじいちゃん子なんです。長男（2人兄弟）なんで可愛がつてもらつて、よくキヤツチボールして遊んでもらいました。小学校の時にプラスチックバットを買つてもらつて、おじいさんのお尻を思いつき打つてえらい怒られた記憶がある。たぶん痛かったんやと思ひます」

祖父とは大倭会前会長中西正和さんである。聖祥さんは、奈良市西木辻町で墨屋を営む株式会社祥碩堂の4代目で昭和60年生れの31歳。現在は営業統括部長をされている。すつきりとした身のこなしで快活に取材に応じてくださいました。

聖祥さんは子どもの頃から体を動かす事が大好きで、小学5年から大学1年までサッカーを続けた。春日中学のトップ選手であり、いずれは全国大会に出場してプロになる事を

夢見た。しかし、何人のJリーガー輩出する奈良育英高校サッカー部に入部した途端、「1週間もしないうちに叩きのめされました。井の中の蛙だった。こんなレベルの世界があるのかと」。部員約120名。最高レベルのAからFまでのチームに分かれ、天候も休日も関係なく練習し、礼儀作法からコミュニケーションのとり方まで厳しく指導された。

「もうやめようか」。葛藤が続いた1年生の冬、左膝蓋骨骨折。「入院して1週間はおつとしながら色々考えた時に開き直れたんです。逃げたくなかつた。改めて3年間やり続ける覚悟を決めました」

2年目からは環境にも慣れ後輩もでき、サッカーが楽しくなり始めた。Bチーム左サイドハーフ、ミッドフィルダーのポジションを務めた。大阪商業大学経済学部に入学。スタイルの違いから1年間でサッカー

部を辞め、「あの3年間はもうめちゃめちゃ遊びましたね。今でいう車バカです。体力もあったので、休日は朝の8時半から夜10時までソニックやシャープでバイトして稼いだ給料の殆どを車に使ってました。大学4年間と社会人1年目まで車検を受けた事がないくらいのペースで買い換えていました」。

父親の康郎さんは折合いが悪く、家業は絶対に継がないと断言し大阪で建築関係の手回しドライバー等の製造販売会社に就職。「仕事をみて初めて、営業は僕の中では天職やと思いました。基本的に人の好き嫌いってあんまりないんですよ」仕事に慣れるまではしんどかったが、夜遅くまで働き、終電まで飲む上司に付き合つても、全く苦にならず楽しかったという。「高校3年間の忍耐力がなければたぶん、お客様に苦情言われたら反発してみたり、上司に怒られたら文句言ってみたりするんでしようが、そういうの一切なかつたですね。言われた事を聞いて、自分なりに考えてみる事は身になつてゐるのかなと思います」

会社帰り、入院していた祖父正和さんの所へ立ち寄つた時、「親子仲良く仲直りして、お父さんの後を継げつて言つてくれたんです。亡くな祥さんの帰りを待つていて」

(聞き手)李章根)

時初めて思いました」

辞表を出すが、名古屋に欠員が出ていたというので、一年間だけの約束で転勤。4月に配属され、4月末には事務員の杏菜さんとお付き合いを始めた。どんどん拍子で事が進んだのは不思議だったという。

4年間勤めた会社を円満退社し、

祥碩堂へ帰ってきて5年。「祖父達がベースを作り、それを積み上げて改良し、商品の種類を増やして会社を大きくしてきたのが親父。リスクを負つてでも前へ出て行かないといふ時代に親父は出てくれた。小さい頃から親父や母親が頑張つてやつてるのも正直見てましたし、そういうのも全部含めて継いで行くというのが僕の仕事。自分のためではなくて先祖さんのためですね。目の前の事を一歩ずつやっていく事だと思います」

聖祥という名は法主様の名と祥碩堂の一文字を加えた名前で、父親の康郎さんがいくつか候補を出し、法主様に選んでいただいたそうだ。

「大倭の地には祖父母の念いや人生の一部があると思うんです。中西家としては切つても切れぬい場所

今日も愛娘の芽結ちゃん2歳が聖

